

タウンミーティング「まるちゃんカフェ」地域編②：魚住エリア
参加者アンケート 集計結果

1. 本日の感想

	良かった	まあまあ良かった	普通	あまり良くなかった	良くなかった	無回答	合計
件数	31	9	0	0	0	1	41
割合	75.6%	22.0%	0%	0%	0%	2.4%	—

2. 話しやすく、聴きやすい雰囲気だったか

めちゃくちゃ話しやすかった！前までは一人で話す方が多く感じたが、皆が対話できるように変化してきた
聴いたりしやすい雰囲気でした
楽しかった
すごく話しやすかった
小さなテーブルでの場で、よく話が通った
良かったです
とても話しやすく楽しかった
世代、立場を越えて活発な話し合いができた。感銘を受けた
様々な世代の意見が聞けて話しやすいミーティングでした
とても良い話聞けました
多世代の意見を自由に交換でき、終始楽しい雰囲気だった
とても話しやすく対話も弾んだ
楽しそう。皆さんそれぞれ笑顔でした
みんなが意見を言いやすい良い雰囲気でした
話しやすいメンバーで良かったです
良かった
話しやすかったです
良い雰囲気でした
とてもよかった
外から見ての話題があまり聞けなかった
良い雰囲気でした
大変話しやすかったです
楽しかった
色々な世代やスキルの方、他地域の方と共に話をしやすい雰囲気でした
とても話しやすい雰囲気でした。皆さん熱心に語っておられてよかったです
円卓有の対談はとても良かった
話しやすい雰囲気だった

円卓を囲み、様々な意見を聴けて有意義な時間でした
初対面にも関わらず、対話できて良い雰囲気でした
大変良く、若い人達とのお話しが良かった
飲み物あれば良かったかもです
同じグループの皆さん、とても話しやすい雰囲気作りをしてくださる方々で話しやすく聞きやすい雰囲気でした
はじめましての方ばかりでしたが、とても良い雰囲気だったと思います
話が多岐に渡って時間が足りないほどでした

3. タウンミーティングを通して、新たな発見はあったか

交通面だけでなく、駅前の活性化など魚住で住まれている方の目線で知れてよかったです
たくさんの人と関わって、自分の視野が広がった
普段見なかったことの問題について発見できた
保育所足りてないことがわかった
魚住地域について知れて良かったです
大いに発見があった
共通の話題を持っている方が多かったことに気づきがあった
2回目の参加でしたが、前回よりいいねシールや話しやすい雰囲気、魚住の新たな発見ができて嬉しかったです。
地域ごとに思うことが違って面白かった
若い人たちの積極的な発言が素晴らしかった
町に住んでいないものの、活性化やこういった場で勉強になった
もっとたくさんの方、参加されるといいと思います
今回は魚住エリアでしたが、自分の地域との比較でそれぞれ良い点と課題を見つけられました
大学生、シニア、地域活動ベテラン、福祉系のお仕事をされている主婦の方と視点が様々で意見が深まったと思う
若い人達の話聞くことができた
自分が思っている問題以外にもたくさん問題があることに気づいた
高齢化を再確認できた
市政と市民の親近感大でした
魚住の実情がよくわかりました
大学生がいたので、若い人の声が聞けた
思いが同じ人がいることはわかった。弱者とか障害者とかにスポットを当てがち ← ある意味分断されている。自分は違うからそういう人にやさしくしてあげようという上から目線？
魚住にはいろいろな問題があることがわかり、その中に自分が感じていたものもあります
多様な意見・提案を学習できた
色々な気づきをいただきました
魚住が明石においてどのような特徴、課題があるかが非常にわかりやすかった
テーマ（課題）がやっぱり集約されている（みんなの共通認識）
魚住の住民の方がこんなに地域のことを考えておられる方が多くびっくりしました

皆さんの意見・要望を聞いて、自分も感じていたが、これからもっと活性化していけるのではないかと感じました
魚住の魅力的な場所や農産物を知ることができた
教育現場の実情
各地域の特色がはっきりとわかりました
自身の活動だけでなく、様々な活動をされていることを知り、新たな可能性を感じられた
色々な意見があり良かった
皆さんの気持ちは一緒だと思いました。居場所、駅前のことなど
多世代の多職種の方のお話をすることができる機会というのはそう多くはないので新鮮でしたし、知らなかったお話も多くあり新発見でした。また冒頭の魚住エリアの説明も他地域から魚住に在住しているので知らない事が多くあり住んでいる地域のことを知ることが出来てとても良かったです
世代を超えて、たくさんの方が参加されて魚住のことを考えておられるのだとわかりました
不自由であったり、問題に思っていることが自分だけじゃなく、他の人も思っている。また見えない不自由・問題もあった

4. そのほかの感想

魚住に農地が多いと知れて、ここから子どもたちが自然にふれあえる機会が持てたらなと新しい発見でした！
自分の住んでいる地域が良くなるようにというテーマで話し合いができてとても光栄でした。これからも市が良くなるよう、陰ながらサポートしていきたいです
普段あまり気にしていなかったことについて考えることができました
いろんな世代の人と話せて楽しかった
みんなと意見交流できてよかったです
これだけの話題、良い方向で結びつけてほしい（共に）
積極的にみなさんが参加していてよかった
また地域のミーティングをしてほしい。住所の地名問題は知らなかった
行政の反映を期待しています。多くの気づきがあった。嬉しかった
もっともっとミーティングをしてほしいです。（経過報告などのミーティング）新たな魚住の発見をして行けたら嬉しいです
このようなタウンミーティングを何回も開催して、出た意見の実現に結びつけてほしい
以前も参加した時も思ったけど、えんたくんはすごいなと思う。こういった場は自分の市にもあったらいいなと思う
思うこと、考え希望すること同じ、共通したようです
初めての参加でしたが、みなさんの地域に対する意見がたくさん聞けて良かったです。ぜひ市政に活かしていただきたいです
最後のチームから出た課題解決のために、タウンミーティングのような対話で進めては？という意見が良かった。
魚住以外の方がおられ、色々な意見を聞けた
様々な人の意見を聞けて良かった
現市長では変わらないのだろうなと感じた。やってる感だけが主張

別の機会もまたよろしくお願ひします
市民・行政・各団体、お互いに知っている・知らないことをすり合わせる事が大事（やってる）（これからしようとしている）（むずかしい）まるちゃんカフェ最高☆☺
わきあいあい楽しかった
市長が市民と関わる、現場を見に来るとするのはとても意味があることだと思いました。市長、がんばって下さい。国に、地方自治に口を出させないようにしてください。〇〇してほしい（人任せ）というのではなく、自分から動ける人が増えてほしい。地域の問題も大事だが、広い目で…世界の動きにも目を向けて日本を守れるようにしていきたい。一人一人の考え方が変わりますように
自分でできること、行政にしてもらうこと、行政と一緒にできることを考えることが大切
深く掘り下げができたら
これからもますます頑張らなければと勇気をいただきました
えんたくんですが、中華料理屋さんの円卓テーブルのように一定時間毎に回して、メンバー通して意見をプラスしていくような使い方が良いかな？と思いました
知人が増えて嬉しい
市長の方ともお話しする機会があり、良かったです。今後もっと市へ市民の声を反映できる明石市であってほしいと思います
市長がこういう場で市民の声を直接聞いていることは素晴らしい取り組みだと思います
いろんな人の様々な意見を知ることができ、たくさんが発見があった。駅前の在り方（利用しやすい、使いたくなるような場所）を考えるきっかけになった
ワイワイ楽しく対話して自分の知らないことが知れて良かった
エリア別の細かな具体個別的な事情がくっきりと可視化されていました。また皆さんが居場所づくりに関心があることもうれしく思いました。今後は人とのつながりが重視されるのだとも感じます
地域をより良くしたいという人が多くいることに希望を見出した。世代間のギャップを実感した。これからより良くしたい
地域と行政のつながりを深めていきたい
お礼を伝えることもでき、嬉しかったです
3人の育休中ですが、復職時も夫の残業が多いため、私はフルタイムで働くことが現実的ではないので、基礎点数がどうしても低くなってしまふこともあり、1人目の頃から保育園に落ちたりなんとか入れた小規模園でも、提携園があるにも関わらず確実に卒園後移れる保証もなく、またきょうだいと同じ園に通うことも叶わないまま、1年経つ現状の中、まだ3人目の保育園も来年度入れるか分からない事が絶望的すぎて、どうにか出来ないものなのかと考えていた時に知ったのが、このミーティングでした。そんなきっかけで参加させてもらったミーティングでしたが保育園についての話も、聞いていただくことが出来て、そこから話が広がったり、様々な目線から見る魚住という町の良いところや問題点などを話し合えたりもして、とても有意義な時間を過ごすことが出来ました。これからは、明石市で暮らして行きたいと思っていますので、地域がより良くなるといいなと思います。市長と話をするような機会も普段はありませんので、直接お話出来たことも新鮮でしたし、市民に寄り添おうとしてくださるんだとも思いましたので良かったです。本日はありがとうございました
円卓のかたちで意見も出しやすく聞きやすく工夫して下さっていたと思います。回数多く出来るといいと思います
絶対に解決出来ないと思っていることも、話し合えば何とかかなりそうなのか？という可能性を感じました

5. 今後、また参加したいと思うか

	そう思う	まあそう思う	どちらでもない	あまり そう思わない	そう思わない	無回答	合計
件数	33	6	0	0	1	1	41
割合	80.5%	14.6%	0%	0%	2.4%	2.4%	

6. 今後、とりあげてほしいテーマ

防災
交流の場
まちづくり、自治会の自立、まち協の今後
防災
子育て(第2弾!)
新しいまちづくり
明石全体のPR
子育て
タコバスの運用
子育て支援、道路の新設、税収確保
改憲について考える(緊急事態要項)
環境(地域=魚住)
防災での交流、子育てに関する悩み相談
農地、空き地、空家の活用
芸術文化
今後の新たなコミュニケーションスペースの創出
子育ての支援
三世代の交流と住みよいまちづくり
居場所、福祉
・子育てについて・地域の防犯について・高齢化について等のテーマで、多世代で話を出来るといいかなと思いました。子育て世代だけのミーティングとかも魅力的ですし、あったらいいなとも思いますが、多世代の方で意見交換が出来た方が新旧の意見の相互理解に繋がりますし、意見が偏りにくいのかなと思います。 また、若者世代の地域活動への参加等につきましても、度々でる議論かと思しますので、もう少し深掘りしてみてもいいかもしれません。上の世代の方々には交流を、ただただ毛嫌いしているように思われていると感じますが、個人的には地域活動や交流をただ毛嫌いしているわけではなく、現実問題として日々の生活や子育てにいっぱいいっぱい、地域の事に関わる余力がないという部分が、大きいのではないかと思います。核家族世帯が増えていることもあり、そもそも関わり方が分からず更に足が遠のいているというのも若者世代にはあるのかなと思います。そこをどう改善していくのかというのも必要な議論かと思ます
災害時の対策、環境保全、障がいのある方の就労、その理解

まちづくり協議会のあり方。(あり方については中でよく話をしているが、固定のメンバーだけいる。アンケートをしても固定のメンバー)